
ACOMPANHE TAMBÉM ONLINE

Senado aprova 
Reforma Tributária 
com garantias à ZFM

Senado aprova 
Reforma Tributária 
com garantias à ZFM

/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br @portalemtempooficial

REGIÃO NORTE

Amazonas 
lidera 
redução 
de mortes 
violentas 

Dia a Dia 7

O Senado Federal aprovou na quinta-feira (12) o texto-base do maior e mais importante projeto de regulamentação 
da Reforma Tributária. Com 49 votos a favor e 19 contra, o texto assegura a competitividade da Zona Franca de Manaus 
(ZFM). Os senadores amazonenses Eduardo Braga (MDB), Omar Aziz (PSD) e Plínio Valério (PSDB) apoiaram a proposta.
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Em continuidade ao es-
forço para ampliar o 
acesso à vacina antir-
rábica, a Prefeitura de 

Manaus retoma, nesta sexta-
-feira (13) e sábado (14), a oferta 
do imunizante em 10 pontos 
fixos da rede de supermerca-
dos Nova Era na capital. A partir 
das 8h, equipes de vacinadores 
estarão aguardando os tutores 
para vacinar cães e gatos para 
protegê-los do vírus da raiva. 
As estações de vacinação en-
cerram os trabalhos às 12h.

O gerente do Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), vincu-
lado à Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), Rodrigo Araú-
jo, explica que a retomada da 
oferta do imunobiológico nos 
supermercados foi um pedido 
da população, que aprovou as 
primeiras ações. 

“Ficamos muito felizes por-
que houve uma mobilização 
muito grande. Os tutores fi-

caram sabendo pelas redes 
sociais da Semsa e atuaram 
como agentes multiplicadores 
de informação, comunicando 
parentes e amigos sobre os 
pontos de imunização nos su-
permercados Nova Era”, disse. 

Para ser vacinado, o animal 
precisa estar em boas condi-
ções de saúde e ter acima de 
três meses de idade.

Plaquinhas do orgulho
Para incentivar a vacina an-

tirrábica em caninos e felinos, 
a Semsa produziu plaquinhas 
do “orgulho” a partir de memes 
divertidos que reforçam a im-
portância da vacina. A intenção 
é que os tutores registrem o 
momento e estimulem a ade-
são à campanha antirrábica.

A proteção vacinal contra 
a raiva é anual, obrigatória e 
é a forma de prevenção mais 
efetiva frente a uma doen-
ça infecciosa que não tem 
cura. Ao imunizar os animais, 
a prefeitura consegue redu-
zir as possibilidades de estes 
transmitirem a infecção para 
os humanos.

A instalação de estações nos 
supermercados é uma iniciati-
va complementar da campa-
nha, que engloba a atuação de 

vacinadores que realizam a va-
cinação nos domicílios, à oferta 
do imunizante no Centro de 
Controle de Zoonoses (CCZ), 
na Compensa, e no Centro de 
Convivência Prefeito José Fer-
nandes, no bairro São José, na 
Zona Leste de Manaus.

Na sede do CCZ, a oferta do 
imunizante acontece de se-
gunda-feira a sexta-feira, das 
8h às 16h e aos sábados das 8h 
às 12h. Já no Centro de Convi-
vência Prefeito José Fernan-
des, os tutores podem vacinar 
seus animais de segunda-feira 
a sábado, das 8h às 12h.

Número
A campanha antirrábica da 

Prefeitura de Manaus já imu-
nizou 203 mil animais, entre 
gatos e cachorros, na capital. 
Iniciada no dia 1º de outubro, 
a campanha deste ano, que 
é executada pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
por meio do Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), além 
da vacinação casa a casa, traz 
como diferencial a oferta do 
imunizante em pontos fixos 
estrategicamente localizados, 
facilitando acesso para os tu-
tores e ampliando a proteção 
dos animais.

Instalação de estações nos supermercados é 
uma iniciativa complementar da campanha

DIVULGAÇÃO

Animal precisa ter 
acima de três meses 
e estar com boa 
saúde para receber 
imunizante

Supermercados de Manaus 
oferecem vacina antirrábica
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Mulheres empreendem por liberdade 
ou necessidade? 

Gerenciar o tempo entre o trabalho, as necessidades 
familiares e a vida pessoal é desafiador para todas as 
pessoas, independente do gênero. Para os empreendedo-
res, as dificuldades costumam ser ainda maiores, já que a 
busca por resultados, networking e funções operacionais 
se intensificam. 

No entanto, para além dessas questões, vivemos um ce-
nário preocupante e os dados comprovam. De acordo com 
o Painel de Informações do Novo Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados), do Ministério do Trabalho e 
Emprego, houve uma queda de 32% nos postos formais de 
trabalho para mulheres em 2023, em comparação ao ano de 
2022; e, ao mesmo tempo, segundo a pesquisa Empreende-
dorismo Feminino, realizada pelo Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), a quantidade de 
mulheres donas de negócios no Brasil chegou a 10,3 milhões, 
um aumento de 30% de 2021 para 2022.

Quando olhamos para esses números, é interessante re-
fletirmos sobre o que leva as mulheres, quando se tornam 
mães, a deixarem o mercado de trabalho tradicional para se 
tornarem donas do próprio negócio. Para trazer ainda mais 
contexto: o mesmo estudo realizado pelo Sebrae mostrou 
que 67% das empreendedoras no Brasil têm filhos e mais da 
metade delas dizem que a maternidade influenciou nessa 
escolha. A ONU Mulheres levantou que ter mais tempo com 
a família é uma motivação para 41% das mães. 

Sabemos que o empreendedorismo pode ter muitos pon-
tos positivos e aqui não queremos entrar no mérito de ser 
‘bom’ ou ‘ruim’. A grande questão que fica é: por qual motivo 
as mulheres deixam o mercado de trabalho formal quando 
se tornam mães? Será que é, de fato, apenas uma escolha? 

A nossa vivência pessoal, já que começamos a empreen-
der após nos tornarmos mães, e a experiência no mundo 
corporativo, nos mostra que não. A realidade é que existe 
uma enorme falta de conhecimento, valorização e acolhi-
mento da parentalidade. E, neste sentido, defendemos que 
o empreendedorismo seja uma escolha consciente, feita por 
motivos como ambição e propósito, e não o único caminho de 
uma mãe que se vê abandonada pelo mercado de trabalho 
e, assim, sem nenhuma rede de apoio.

Infelizmente, percebemos que ainda existe uma visão 
limitada, que prevalece em diversas empresas, associando o 
papel feminino exclusivamente à família e ao lar, reforçando a 
noção equivocada de que o sucesso profissional compromete 
a maternidade. Esse discurso não só restringe as oportuni-
dades de crescimento, como também perpetua a ideia de 
que a liderança é uma qualidade masculina, dificultando o 
avanço das mulheres em cargos executivos.

Diante de todo esse contexto, fica evidente que a falta 
de acolhimento no mercado de trabalho tradicional é um 
dos principais fatores que levam muitas mulheres, espe-
cialmente mães, a optarem pelo empreendedorismo. Mais 
triste é quando isso deixa de ser uma opção, já que muitas 
são desligadas após o retorno da licença-maternidade e, 
com isso, empreender se torna uma necessidade urgente. 

Não há dúvidas de que, quando empresas oferecem 
condições para as figuras parentais exercerem o cuidado, 
como flexibilização de horários, possibilidade de trabalho 
remoto e a criação de ambientes que promovam a saúde 
mental e o bem-estar, o resultado final é positivo para to-
dos os lados. Não há nenhuma razão para a parentalidade 
ser vista como um obstáculo, quando ela é, na verdade, um 
impulso para a carreira, já que desenvolve habilidades que 
podem ser levadas para a vida profissional — como escuta 
ativa, gerenciamento de tempo e planejamento — fazendo 
de pais e mães profissionais ainda melhores. 

Com um olhar positivo para a parentalidade, as empresas 
contribuem para um futuro mais saudável para a sociedade e 
para si, pois isso retorna com futuros cidadãos mais conscien-
tes e educados. Além disso, é benéfico para os resultados do 
negócio, já que aumenta o sentimento de pertencimento — e 
é comprovado que isso reflete em engajamento e produtivi-
dade —, retêm talentos a longo prazo e, consequentemente, 
favorece a inovação e aumenta a lucratividade.

Basta dessa história de ‘nasce uma mãe, nasce uma culpa’. 
Temos a certeza de que, na realidade, quando nasce uma 
mãe, nasce uma líder.

Luciana Cattony e Susana Zaman
são fundadoras da Maternidade nas Empresas, 
consultoria especializada em equidade de gênero.

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A suprema corte, a cada dia, ultrapassa 
limites e isso é perigoso”

Correios ignoraram proibição da Anac e transportaram 
lítio; avião pegou fogo

No sigilo
A Anac informou que os Cor-

reios podem transportar “ma-
las postais sigilosas” e que está 
apurando eventuais “descum-
primentos” de regras.

A quem interessa
As investigações apuram o in-

teresse de Fabiano na liberação 
do transporte e se o despacho 
atende a pedidos de clientes 
amigos.

Tudo suspeito
Na Câmara já há solicitações 

de investigação, CPI e oitiva de 
ministros. Evair de Melo (PP-ES), 
autor dos pedidos, acha tudo 
muito suspeito.

Culpa dos outros
Dizem os Correios que a de-

cisão tem base em parecer da 
Diretoria de Negócios e que o 
aval do transporte, claro, iniciou 
em gestões passadas.

Vale dos vereadores de São 
Paulo supera o BPC

Sem o menor constrangimen-
to, vereadores de São Paulo 
engordaram seus salários em 
mais R$1.859 a título de “vale-
-alimentação”, um tapa na cara 
do pagador de impostos e princi-
palmente de quem, por exemplo, 
cuja sobrevivência depende do 
Benefício de Prestação Continu-
ada (BPC), hoje bem abaixo disso, 
R$1.412. O BPC entrou na linha 
de tiro do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, que fez jus à 
alcunha de “Malddad” ao propor 
corte que é pura crueldade com 
os necessitados.

Um extra
Em São Paulo, até agora, o 

“vale-alimentação” era pago 
apenas a servidores da Câma-
ra Municipal, até os vereadores 
crescerem o olho.

Abriram a porteira
Mês passado, os vereadores 

paulistanos jogaram a austeri-

dade no lixo: em 25 segundos, au-
mentaram 37% o próprio salário.

Santo penduricalho
Com esse penduricalho, os 

vereadores aumentaram seus 
ganhos mensais para R$26 mil 
mensais, a partir de janeiro.

Cada vez pior
De julho pra cá, o percentual de 

quem acha que o governo Lula 
está pior que os anteriores subiu 
de 39 para 41. Quem acha que 
está melhor foi na contramão, 
desceu de 40 para 35. Os dados 
são da Quaest.

Fazendo vergonha
Arlindo Chinaglia (PT-SP), ex-

-presidente da Câmara, foi o 
único contra revogar a conde-
coração de Lula ao “carniceiro de 
Damasco” Bashar al-Assad, com 
grande-colar da Ordem Nacional 
do Cruzeiro do Sul.

Só perfumaria
Quase sem o que fazer como 

vice-presidente, já que Lula não 
deixou a cadeira mesmo na UTI, 
Geraldo Alckmin tem “missão” 
prevista para esta quinta (12): 
conduzir a reunião do Conselhão, 
que nunca dá em nada.

Milei manda bem
Enquanto a inflação por aqui 

dispara, pressiona a Selic e o 
dólar, na vizinha Argentina do 
libertário Javier Milei a história 
é outra. Em um ano de governo, 
o índice caiu de 25,5% para 2,4%.

Bem lembrado
Nikolas Ferreira (PL-MG) lem-

brou a ideia do ministro Luiz 
Marinho (Trabalho) de “chamar os 
Correios”, caso o Uber abandone 
o Brasil: “muita coisa mudou de 
lá pra cá”, anotou o deputado.

Esse buraco diminui
Voltou a viralizar notícia de se-

tembro publicada pela ONU, que 
celebra nova redução do buraco 
na camada de ozônio (lembram 

dele?). A previsão é de fecha-
mento até 2040 e recuperação 
total até 2066.

Nem vem
O PSD na Câmara cobra uma 

pasta mais poderosa, mas não 
quer nem saber da Secom de 
Paulo Pimenta, que já bebe só 
café frio no Planalto. Ninguém 
quer o carimbo de batedor de 
bumbo do governo.

Ditadores, nunca
Para Lucas Redecker (PSDB-

-RS), presidente da Comissão de 
Relações Exteriores da Câmara, 
que cassou a comenda de Lula 
ao ditador Bashar al-Assad, a 
medida tem “enorme simbolismo 
internacional, pois o Brasil não 
deveria conceder comenda algu-
ma para ditador, seja quem for”.

Pensando bem...
...até o buraco na camada de 

ozônio está diminuindo. Já o bu-
raco nas contas do governo Lula....

Poder sem Pudor
Filé-mignon jeitoso
Político, no interior, às vezes 

vira juiz de paz, delegado e até 
conselheiro matrimonial. Certa 
vez, o deputado Péricles Rolim, 
da região de Sorocaba (SP), pre-
cisou levar um papo sério com 
um compadre que se enrolou 
com uma loura e estava prestes 
a largar a mulher e o filho. “Tá 
fazendo besteira, compadre...” O 
home não tinha jeito: “ Ah, depu-
tado, o senhor já viu vira-lata com 
filé-mignon na boca? É isso que 
tá acontecendo comigo...”

As investigações sobre o incêndio no avião da Total Cargo, mês passado no Aeroporto de Guarulhos, 
aproximam-se de Fabiano da Silva Santos, presidente dos Correios, que, à revelia de proibição da Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac), deu uma canetada e liberou o transporte aéreo de uma carga perigosa: 
bateria de lítio. Este tipo de transporte é proibido desde 2016 pela Anac. A coluna obteve despachos de 
Fabiano com autorização, prorrogação e, três dias após o incêndio, sua revogação.

Senador Hamilton Mourão (Rep-RS) sobre canetada obrigando câmeras corporais na PM-SP
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   Da redação

O Senado Federal apro-
vou na quinta-feira (12) 
o texto-base do maior 
e mais importante pro-

jeto de regulamentação da Re-
forma Tributária.

Com 49 votos a favor e 19 
contra, o texto assegura a com-
petitividade da Zona Franca de 
Manaus (ZFM). Os senadores 
amazonenses Eduardo Braga 
(MDB), Omar Aziz (PSD) e Plí-
nio Valério (PSDB) apoiaram a 
proposta.

O projeto vai voltar para aná-
lise dos deputados e, depois, 
segue para sanção presidencial 
— o que deve ocorrer ainda 
neste ano.

No início da discussão, o re-
lator, senador Eduardo Braga 
(MDB), declarou que a propos-
ta é “o melhor texto” que ele 
conseguiu elaborar “com todo 
esforço, trabalho e dedicação”. 
O senador destacou que aceitou 
682 emendas apresentadas por 
outros senadores.

O texto trata de temas como 
cashback para baixa renda (de-
volução de imposto), cesta bási-
ca e detalhes do funcionamen-
to dos impostos criados com a 
reforma: o federal Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS) e o 
estadual Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS). Eles irão substi-
tuir IPI, PIS, Cofins, ICMS e ISS.

O senador afirmou que os 
testes do novo sistema terão 
início em 2026. “Em 2026, não 
haverá recolhimento de tribu-
tos. Esse será um ano-teste 
para os sistemas. Somente em 
2027 as obrigações acessórias 
se tornarão efetivo recolhimen-
to”, explicou Braga.

Além disso, o senador expres-
sou agradecimento ao ministro 
da Economia, Fernando Ha-
ddad, pelo apoio na garantia da 
competitividade da Zona Franca 
de Manaus.

Mudanças feitas pelos se-
nadores devem elevar a alí-
quota padrão da reforma para 
28,6%, o que deixará o IVA 
brasileiro o maior do mundo. 
Porém, o relator prevê que 
a taxa deve cair conforme a 
transição entre sistemas tri-
butários for ocorrendo, com 
a diminuição da sonegação 
fiscal. Além disso, foi estabe-
lecida uma trava de 26,5%. Se 
o valor do imposto foi maior 
que isso, o governo terá que 
propor corte de benefício.

Uma das mudanças com 
maior impacto feita pelos se-
nadores foi incluir os serviços de 
saneamento básico na alíquota 
reduzida em 60%. Isso teria um 
impacto de 0,5 ponto percentual 
na alíquota final.

Na quarta-feira, o texto foi 
votado na Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do Senado. 
A carga média paga pelos brasi-
leiros é estimada em 20%.

David Almeida destacou o compromisso dos senadores Eduardo Braga (MDB) e Omar Aziz (PSD) com a Zona Franca de Manaus

DIVULGAÇÃO

Zona Franca de Manaus
Braga acrescentou um trecho 

que beneficia indústria de refino 
de petróleo no estado do Ama-
zonas e permite que a empresa 
que produzir o material na Zona 
Franca de Manaus terá privilé-
gio tributário.

A primeira versão do parecer 
de Braga estabelecia que não 
são contemplados no regime 
favorecido da Zona Franca: ar-
mas, fumo, bebidas, automóveis 
de passageiros, petróleo, lubri-
ficante e combustíveis.

Na segunda versão, o relator 
colocou um adendo explicando 
que o benefício da ZFM vale para 
petróleo e combustíveis, desde 
que produzidos na região de 
direcionados para o comércio 
local.

Braga ainda acatou pedido 
de prorrogação das áreas de 
livre comércio do país até 2073, 
permanecendo em vigor junto 
com a Zona Franca de Manaus.

O relator também confirmou a 
inclusão no texto de uma isen-
ção de Contribuição sobre Bens 
e Serviços (CBS) para o comér-
cio na Zona Franca de Manaus. 
Hoje, o texto que veio da Câmara 
dos Deputados permite a isen-
ção de CBS para quem está na 
Zona Franca e compra produtos 
de fora do local, mas não para 
a revenda local.

O prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), destacou que 
Eduardo Braga, na missão de 
relator, e Omar, como coorde-
nador da bancada, mostraram 
para o Brasil, em especial para 
os amazonenses, a importância 
da preservação do modelo, en-
frentando, de forma exemplar, 
os opositores que agiram para 
obstruir a aprovação.

“A atuação exemplar, firme 
e leal pelo Amazonas, tanto 
do Eduardo quanto do Omar, 
garantiu esta vitória. Nossos 
senadores mostram brilhantis-

mo e paixão nesta luta. E, não 
devemos baixar a guarda nos 
passos seguintes. São milhares 
de empregos gerados de for-
ma direta e indireta que estão 
sendo protegidos”, reafirmou o 
prefeito.

Cesta básica
O Senado manteve os itens 

da cesta básica adicionados 
pela Câmara dos Deputados, 
incluindo carnes e queijos, e 
acrescentou a erva-mate entre 
os itens com alíquota zero. O 
texto ainda acrescentou mais 
tipos de farinhas, massas e fór-
mulas proteicas na cesta básica 
zerada, além da tapioca.

Biscoitos e bolachas foram 
acrescentadas entre os produ-
tos com alíquota reduzida em 
60%. O texto destaca que não 
entram no benefício os produ-
tos de cacau, recheados, cober-
tos ou amanteigados.

O relator ainda tirou os óleos 

Com 49 votos a 
favor e 19 contra, 
o texto assegura 
a competitividade 
da Zona Franca de 
Manaus 

Senado aprova regulamentação 
da Reforma Tributária

PGM apresentou provas de que os repasses à CMM têm sido realizados regularmente

Justiça suspende repasse de 
R$ 10,3 mi da prefeitura à CMM

TJAM

A presidente do Tribunal 
de Justiça do Amazonas 
(TJAM), desembargadora 
Nélia Caminha Jorge, de-
cidiu suspender a ordem 
judicial que exigia da Pre-
feitura de Manaus o repas-
se imediato de R$ 10,3 mi-
lhões à Câmara Municipal 
de Manaus (CMM).

A decisão foi tomada 
após um pedido da Pro-
curadoria-Geral do Municí-
pio (PGM), que apresentou 
provas de que os repasses 
à CMM têm sido realizados 
regularmente.

Segundo a desembarga-
dora, a suspensão do pa-
gamento será mantida até 
que haja uma decisão final 
sobre o mérito da questão.

No recurso apresentado 
pela prefeitura, foram in-
cluídos documentos que 
demonstram que os valo-

res do Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da 
Educação Básica (Fundeb) 
já fazem parte da base de 
cálculo do duodécimo, ou 
seja, do montante que a 
prefeitura deve transferir 
à Câmara.

A administração munici-
pal também alegou que a 
manutenção da liminar po-
deria causar graves impac-
tos às finanças públicas, 
prejudicando o interesse 
público.

Por outro lado, a Procu-
radoria da CMM argumenta 
que o valor em disputa cor-
responde a uma diferença 
entre o que foi repassado 
e o que deveria ter sido 
transferido, de acordo com 
os vereadores. Segundo 
eles, a prefeitura estaria 
“retendo indevidamente” 
parte dos recursos.

A Constituição Federal 
determina que 4,5% da re-
ceita tributária e das trans-
ferências do município se-
jam destinados à Câmara.

No caso de Manaus, a 
CMM alega que a prefei-
tura não está incluindo as 
transferências do Fundeb 
na base de cálculo.

A procuradoria informou 
que, em 2023, o município 
recebeu R$ 229 milhões 
do Fundeb, dos quais R$ 
10,3 milhões (4,5%) deve-
riam ter sido repassados à 
Câmara.

No início deste mês, o de-
sembargador Flávio Pasca-
relli havia determinado que 
a prefeitura transferisse o 
valor em até cinco dias, 
após solicitação do presi-
dente da CMM, Caio André 
(União Brasil), que não con-
seguiu reeleição.

Manaus, sexta-feira, 13 de dezembro de 2024

de milho e de soja da cesta 
básica zero e os colocou na 
alíquota reduzida em 60%. De 
acordo com Braga, houve um 
acordo com o setor de soja para 
o desconto ocorrer durante a 
produção, no esmagamento da 
semente.

Eduardo Braga também acei-
tou uma emenda que coloca a 
água mineral entre os produtos 
com 60% de desconto.

Medicamentos 
O relator retirou a lista de 

princípios ativos que seriam 
isentos de tributo e substituiu 
por grupos de doenças a se-
rem atendidas. Terão imposto 
zero: tratamentos oncológicos; 
doenças raras; DST e AIDS (o 
projeto traz esses termos); do-
enças negligenciadas; e diabe-
tes mellitus. Doenças negligen-
ciadas são aqueles que atingem, 
em sua maioria, população de 
baixa renda.

O relator ainda acrescentou 
um trecho dizendo que a lista 
detalhada de medicamentos 
que terão os descontos será 
estabelecida por meio de Lei 
complementar e, portanto, terá 
que passar pelo Congresso. An-
tes, o texto definia que a lista 
poderia ser especificada pelo 
Ministério da Saúde e Comitê 
Gestor.

O relator também reduziu a 
zero as alíquotas do IBS e da CBS 
sobre o fornecimento de medi-
camentos registrados na Anvisa, 
quando adquiridos por órgãos 
da administração pública direta, 
autarquias e fundações públi-
cas, além de hospitais e insti-
tuições de saúde que atendem 
50% SUS.

Entre os medicamentos e 
dispositivos que terão 60% de 
desconto na alíquota, o relator 
incluiu produtos de Home Care, 
aqueles utilizados para trata-
mentos de idosos, pessoas com 
deficiência ou mobilidade redu-
zida quando tratadas em casa; 
além de serviços de esteriliza-
ção e instrumentação cirúrgica.

DIVULGAÇÃO
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Vereadores não reeleitos 
fazem discursos de despedida
Câmara Municipal de 
Manaus entrará em 
recesso parlamentar 
no dia 15 deste mês

Os vereadores que não 
conseguiram se reele-
ger nas eleições muni-
cipais de outubro ini-

ciaram pronunciamentos em 
tom de despedida, durante os 
discursos na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM). A CMM en-
trará em recesso parlamentar 
no dia 15 deste mês.

Entre os parlamentares que 
encerram seus mandatos ao 
final da 18ª Legislatura estão o 
presidente da CMM, Caio An-
dré (União Brasil); Bessa (PSD); 
Alonso Oliveira (Agir); Sassá da 
Construção Civil (PT); Dr. Daniel 
Vasconcelos (Republicanos); 
Fransuá (PSD); Marcel Alexan-
dre (PL); Glória Carratte (PSB); 
Lissandro Breval (PP); Isaac 
Tayah (MDB); William Alemão 
(Cidadania); Márcio Tavares 
(Republicanos) e Wallace Oli-
veira (DC).

Caio André, que obteve 8.019 
votos e ficou como primeiro su-
plente do União Brasil, foi um dos 
primeiros a usar a tribuna, onde 
fez um balanço de sua gestão 
como presidente da Casa. Ele 
destacou avanços relacionados 
à transparência e à moderniza-
ção tecnológica da CMM.

“Nós fizemos um trabalho 
de modernização tecnológica 
e transparência deste Poder. 

Hoje, qualquer cidadão que 
acompanha de casa pode ter 
acesso total a tudo que acontece 
neste plenário. Aos vereadores 
presentes, aos que se pronun-
ciam, a todo o processo legisla-
tivo através do SAPL, a todos os 
contratos que este Poder firma 
ou firmou. Os tabletes, hoje, têm 
funções muito mais avançadas 
do que quando chegamos a este 
parlamento, muito mais moder-
nos e, mais, sem nenhum gasto 
público com os contratos já vi-
gentes deste Poder”, afirmou.

Apesar dos avanços citados, a 
transparência da CMM em 2023 
foi menor em comparação a 2021 
e 2022. Outro destaque da ges-
tão de Caio André foi o concur-
so público realizado pela Casa, 
suspenso em setembro pelo 
Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM) devido 
a suspeitas de irregularidades.

Outros vereadores também 
aproveitaram o momento para 
discursar. William Alemão, que 
encerra seu primeiro mandato, 
fez críticas a colegas reeleitos e 

destacou sua postura indepen-
dente na Câmara.

“Eu nunca havia participado 
de nada ligado à política. Ganhei 
uma eleição sem apoio ou ligação 
com grupos específicos, religio-
sos, empresariais, sem padrinhos 
políticos, sem amarras, sendo 
assim o único vereador 100% 
independente que essa Câmara 
já viu. Talvez, por isso, não tenha 
ganhado uma reeleição. Fiz vá-
rios vídeos menos formais, mas 
um, por inocência, me levou à 
Comissão de Ética dessa Casa. 

Aos novos vereadores, enten-
dam o que é ética. É inadmissível 
que um vereador que dançou e 
até peidou dentro do seu ga-
binete vá para a Comissão de 
Ética e outros, que cometeram 
atos mais graves, não sejam 
responsabilizados. Podem falar 
da dancinha, podem falar o que 
quiserem, mas nunca poderão 
questionar minha honestidade 
e conduta!”, declarou.

Sassá da Construção Civil, por 
sua vez, fez um balanço de seus 
dois mandatos e criticou colegas 

Vereadores que não conseguiram se 
reeleger iniciaram pronunciamentos em 

tom de despedida

que, segundo ele, não respeitam 
os parlamentares não reeleitos. 
Ele também anunciou que vol-
tará a trabalhar na construção 
civil ao fim de seu mandato.

“Tem colegas nossos que, se 
chegar a perder, ou ele vai se 
mudar de Estado, ou vai se inter-
nar. Só pode, porque a vida dele 
é dizer que os outros são der-
rotados. Aqui não tem derrota. 
Quantos vereadores não saíram 
daqui, que perderam a eleição 
e se tornaram deputados, outro 
senador da República. Tem ve-
reador aqui que voltou porque 
gastou e ainda fala mal dos 
colegas. Tem vereador aqui que 
contratou 500 pessoas para sua 
campanha, mas diz que não 
gastou dinheiro público. Tem 
até colega me oferecendo em-
prego, o que é uma falta de 
respeito. Eu prefiro voltar para 
minha base, eu tenho minha 
base, não estou desempregado, 
tenho minha carteira assinada 
até hoje!”, afirmou o petista.

A atual legislatura da CMM 
teve o menor índice de mudan-
ças nos últimos 12 anos. Dos 41 
vereadores, 28 foram reeleitos, 
enquanto 13 novos parlamen-
tares ocuparão uma vaga, re-
presentando uma renovação de 
cerca de 32%.

Outro destaque foi a redu-
ção da representação feminina 
na Casa. Apenas três mulheres 
foram eleitas em 2024, contra 
quatro na eleição anterior, em 
2020. Os novos vereadores de 
Manaus tomarão posse em 1º 
de janeiro de 2025.



Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

6Economia
Manaus, sexta-feira, 13 de dezembro de 2024

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

   Em Tempo

As empresas ins-
taladas no Polo 
Industrial de Ma-
naus (PIM) fabri-

caram 341,4 mil bicicletas 
entre janeiro e novembro 
deste ano. A produção 
de bicicletas elétricas se 
manteve como destaque 
em 2024, com crescimento 
de 46,8% no volume de 
produção.

O levantamento é da As-
sociação Brasileira dos Fa-
bricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motone-
tas, Bicicletas e Similares 
(Abraciclo).

Apesar do número signi-
ficativo, o volume geral é 
24,1% inferior ao registra-
do no mesmo período do 
ano passado. No entanto, 
a fabricação de bicicletas 
elétricas hoje corresponde 
a 4,9% do total fabricado, 
alcançando o maior volume 
para o modelo.

Em novembro foram pro-
duzidas 29,4 mil unidades, 
retração de 17,2% na com-
paração com o mesmo mês 
de 2023 e de 13,4% em 
relação a outubro.

Apesar da queda nos vo-
lumes de produção, o de-
sempenho do segmento 
está dentro do planejado 
para 2024.

Produção por categoria
A produção de bicicletas 

elétricas se manteve como 
destaque no ano, com cres-

cimento de 46,8% no volu-
me de produção.

Hoje, o modelo res-
ponde por 4,9% do total 
fabricado — em 2023, o 
índice era de 2,6%. De 
janeiro a novembro de 
2024, foram produzi-
das 16,8 mil unidades, o 
maior volume já atingido  
no PIM.

A Mountain Bike (MTB) 
foi a bicicleta mais fabrica-
da em números absolutos. 
Foram 191,7 mil unidades, 

representando 56,1% da 
produção.

Em segundo lugar, ficou 
a Urbana/Lazer (67 mil bi-
cicletas e 19,6% do volume 
fabricado), seguida pela In-
fantojuvenil (54,6 mil uni-
dades e 16%).

Distribuição por região
No acumulado do ano, 

a região que mais rece-
beu bicicletas produzidas 
no PIM foi a Sudeste, com 
182.904 unidades, o que 

representa 53,6% do total 
fabricado.

O Nordeste ficou em 
segundo lugar, com 55,6 
mil unidades e 16,3% da 
produção. Na sequência 
do ranking, vieram o Sul 
(45,5 mil bicicletas e 13,3% 
do volume total), Norte 
(28,8 mil unidades e 8,4%) 
e Centro-Oeste (28,5 mil 
bicicletas e 8,4%).

As três primeiras posi-
ções foram mantidas no 
levantamento mensal: Su-

deste (15,5 mil bicicletas e 
52,8% da produção), Nor-
deste (4.,2 mil bicicletas e 
14,4%) e Sul (4,1 mil bici-
cletas e 13,9%). O Centro-
-Oeste ficou em quarto lu-
gar com 2,8 mil unidades 
e 9,5% do volume total; e 
em quinto, o Norte (2,7 mil 
bicicletas e 9,3%).

Setor de Duas Rodas
A fabricação nacional 

de motocicletas, quase 
totalmente concentrada 

Mountain Bike (MTB) foi a bicicleta elétrica mais fabricada pelas empresas do Polo Industrial de Manaus

DIVULGAÇÃO

no PIM, está entre as seis 
maiores do mundo.

No segmento de bicicle-
tas, com as principais fábri-
cas também instaladas no 
PIM, o Brasil se encontra 
na quarta posição entre 
os principais produtores 
mundiais.

No total, as fabricantes 
do Setor de Duas Rodas 
geram 18,3 mil empre-
gos diretos em Manaus e 
mais de 150 mil em todo  
o Brasil.

Fabricação 
do modelo 
corresponde a 4,9% 
do total fabricado 
em 2024

Produção de bicicletas 
elétricas cresce 46% no PIM

PESQUISA 

Pesquisa revela que 66% dos consumidores planejam com antecedência como aproveitar o valor

População do Norte planeja quitar dívidas com 13°
DIVULGAÇÃO

Com o prazo para pagamento 
da última parcela do 13º mar-
cado para 20 de dezembro, a 
maior parte dos brasileiros já 
se programou para utilizar o 
dinheiro neste fim de ano.

Pesquisa realizada pela Se-
rasa, em parceria com o Insti-
tuto Opinion Box, revela que 
66% dos consumidores plane-
jam com antecedência como 
aproveitar o valor recebido.

Segundo o levantamento, 
81% dos trabalhadores afir-
mam que pretendem gastar o 
valor total do 13º ou parte dele.

O principal motivo apontado 
é quitar as dívidas (31%), pagar 
contas básicas de água, luz ou 
gás (28%) ou usar para viagens 
de férias (23%).

Entre a população do Norte 
consultada, 23,1% respondeu 
que pretende gastar o valor 
total.

O objetivo principal informa-
do é o pagamento de dívidas 
(46,8%), seguido de quitação 
de dívidas básicas (38,1%) e a 
compra de presentes de Natal 
(28,6%).

“A chegada do 13º Salário 
permite que milhões de famí-
lias equilibrem as finanças em 
um período de altos gastos, 
como festas, presentes, cele-
brações e férias”, comenta a 
gerente da plataforma Serasa 
Limpa Nome, Aline Maciel.

“Com organização e contro-
le, o valor extra pode repre-
sentar um respiro financeiro e 
a oportunidade para se livrar 
das pendências antes de o 
ano acabar”.

Além dos gastos imedia-
tos ou necessários, parte dos 
brasileiros pretende poupar o 
benefício. Entre os entrevis-
tados, 19% declararam que 
planejam guardar integral-
mente o 13º salário.

Desses, 38% têm intenção 
de investir o valor, enquanto 
29% pretendem usá-lo para 
criar um fundo de emergência 
e 21% para compor a poupança.

No Norte, 19,1% também 
informaram que pretendem 
guardar o valor total. A inten-
ção de 39,9% é ter um fundo 
de emergência, 32,6% deseja 

fazer uma poupança e 25,6% 
quer investir.

Limpa nome
Com recorde de negociação 

de dívidas registradas em no-
vembro, a Serasa e a Febraban 
estenderam os benefícios do 
Feirão Limpa Nome até 20 de 
dezembro – mesma data do 
prazo final para pagamento 
da segunda parcela do 13º.

Com mais de 1 mil empre-
sas parceiras, consumidores 
podem quitar suas pendên-
cias com diversos segmentos, 
como bancos e cartões de 
crédito, empresas de teleco-
municação, varejo, conces-
sionárias de contas básicas 
e mais.

Sobre a Serasa  
Com o propósito de revolu-

cionar o acesso ao crédito no 
Brasil, a Serasa oferece um 
ecossistema completo volta-
do para a melhoria da saúde 
financeira da população por 
meio de produtos e serviços 
digitais. 
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   Em Tempo

O Amazonas foi o 
estado da Região 
Norte que mais 
reduziu o índice 

de Mortes Violentas In-
tencionais (MVIs) entre os 
anos de 2021 e 2023. Os 
dados foram apresentados 
no estudo “Cartografias da 
Violência na Amazônia”, di-
vulgado pelo Fórum Brasi-
leiro de Segurança Pública 
(FBSP).

O estudo mostra, ain-
da, que o Amazonas está 
entre os três estados da 
Amazônia que mantiveram 
reduções consecutivas nos 
três anos analisados pelo 
estudo.  

Os dados mostram que 
o Amazonas teve redução 
de 9,3% entre 2021 e 2022, 
e de 8,2% de 2022 a 2023. 
No resultado geral, a redu-
ção das mortes violentas 

intencionais foi de 16,8%, 
bem acima da média na 
região.

Esses números mostram 
que entre 2021 e 2022, o 
Amazonas registrou redu-

ção de 141 mortes. E en-
tre 2022 e 2023, a queda 
foi de 126 crimes. Para o 

Dados mostram que o Amazonas teve redução de 
9,3% entre 2021 e 2022, e de 8,2% de 2022 a 2023

DIVULGAÇÃO

secretário de Estado de 
Segurança Pública (SSP-
-AM), Vinícius Almeida, 
as reduções consecuti-
vas refletem o resulta-
do do trabalho integrado 
das policiais Militar, Ci-
vil com apoio do Corpo 
de Bombeiros da Polícia 
Científica, associado aos 
investimentos realizados 
pelo Governo do Estado 
do Amazonas.

“Esses números, por si 
só, refletem o empenho de 
todo o trabalho das nos-
sas polícias. E não tenham 
dúvidas que os números 
de redução de 2024 serão 
ainda mais elevados. Tudo 
isso, reforça o compromis-
so das Forças de Segurança 
em trabalhar para manter 
a população mais segura”, 
destacou o secretário.

Investimento
Em novembro, o gover-

nador Wilson Lima coman-
dou a formatura de mil no-
vos policiais militares que 
vão atuar no policiamento 
ostensivo no estado a par-
tir de janeiro. O ingresso 
do grupamento na tropa é 
mais uma ação do progra-
ma Amazonas Mais Seguro, 

visando o fortalecimento 
das Forças de Segurança 
do Amazonas. 

Os concursos públicos 
fazem parte dos inves-
timentos previstos pelo 
Governo do Estado. Des-
de 2019, já foi investido na 
Segurança Pública de todo 
o Amazonas o montante de 
R$ 1 bilhão, consolidando 
as polícias do Amazonas 
entre as mais bem equi-
padas e remuneradas do 
Brasil. Conforme dados do 
Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública, a Polícia 
Militar do Amazonas pos-
sui o 5º maior salário bruto 
do País. 

Os recursos passam pela 
melhoria na infraestrutu-
ra, aquisição de novas tec-
nologias para o combate à 
criminalidade, incremento 
e modernização do arsenal 
bélico das Polícias Civil e 
Militar, além de medidas 
para valorização de recur-
sos humanos. O montan-
te também foi repassado 
para aquisição de arma-
mentos, munições, drones 
e instalação do Sistema 
“Paredão”, que hoje conta 
com mais de 600 câmeras 
nas ruas de Manaus.

Amazonas está 
entre os três 
estados que 
mantiveram queda 
consecutivas

AM lidera redução de 
mortes violentas no Norte

Mãe é presa por prostituir a própria filha por até R$ 20 Escola oferece vagas 
para EJA em 2025DIVULGAÇÃO/PC-AM
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CRIME EDUCAÇÃO

   Da redação

A Escola Estadual Ma-
rechal Hermes, locali-
zada na Zona Oeste de 
Manaus, abre inscrições 
para turmas do ensino 
fundamental (6º ao 9º 
ano) e ensino médio para 
a Educação de Jovens e 
Adultos (EJA), para o ano 
letivo de 2025.

As aulas serão realiza-
das no período noturno. 
As vagas são destinadas 
a candidatos com ida-
de mínima de 15 anos 
completos ou que com-

pletem até 31 de março 
para os anos finais do 
ensino fundamental, e 
18 anos completos ou 
que completem até 31 
de março para o ensino 
médio.

Os interessados de-
vem realizar suas ins-
crições por meio de 
formulário online, e as 
matrículas serão efe-
tuadas na secretaria da 
escola, conforme calen-
dário estabelecido pela 
Secretaria de Estado de 
Educação do Amazonas 
(Seduc-AM).

Matrículas seguem o calendário 
estabelecido pela Seduc-AM

Caso da adolescente chegou ao conhecimento da Delegacia 
Especializada em Proteção à Criança e ao Adolescente (Depca)

   Em Tempo

Uma indígena de 31 anos 
foi presa por explorar se-
xualmente a própria filha, 
de 13 anos. Em decorrên-
cia da exploração sexual, a 
adolescente engravidou, 
segundo a Polícia Civil.

O caso da adolescente 
chegou ao conhecimento 
da Delegacia Especializa-
da em Proteção à Criança 
e ao Adolescente (Depca) 
por meio do Conselho Tu-
telar da Zona Norte e da 
escola da vítima. A rede 
de proteção soube que a 
vítima estava gestante há 

três meses e a gravidez 
seria fruto de exploração 
sexual por parte da mãe.

“Em depoimento espe-
cial, a adolescente con-
tou que saiu de uma co-
munidade no interior de 
Parintins para Manaus, 
em razão de ter sido 
abusada sexualmente 
pelo próprio pai, quando 
tinha 9 anos. Entretanto, 
em um certo dia, a mãe a 
levou para um motel para 
explorá-la sexualmente”, 
disse a delegada Juliana 
Tuma, titular da Depca.

Segundo a delegada, a 
partir de então, a vítima 

passou a ser levada para 
diversos motéis, com di-
versos homens. A auto-
ra costumava esperar a 
adolescente chegar da 
escola, para explorá-la, 
e cobrava entre 15 a 20 
reais.

“Inclusive, anexamos ao 
procedimento as trans-
ferências Pix que os 
abusadores faziam para 
a mãe. Os abusos sexu-
ais eram sem preservati-
vos, e alguns deles eram 
filmados. A adolescente 
não aguentou mais a si-
tuação e contou na escola 
o que estava passando, e 

a unidade de ensino, por 
sua vez, acionou o Con-
selho Tutelar”, contou a 
delegada.

De acordo com a de-
legada, em decorrência 
das relações sexuais sem 
preservativo, a vítima en-
gravidou. Ela foi enca-
minhada ao Serviço de 
Atendimento à Vítima de 
Violência Sexual (Savvis), 
mas não foi possível fa-
zer o aborto sentimental, 
então ela foi levada a um 
lar de acolhimento.

“Em um primeiro mo-
mento, a Depca consi-
derou como última me-
dida a prisão cautelar da 
mãe, mas descobrimos 
que ainda que afastada, 
com medida protetiva, a 
mãe estava tentando ir 
ao abrigo, fazia as visitas 
assistidas, tentando per-
suadir e culpabilizando a 
vítima. Então não tive-
mos outra alternativa, a 
não ser representar pela 
prisão da genitora”, men-
cionou a delegada.

Conforme a delegada, 
em interrogatório, a mãe 
admitiu o crime, mas ten-
tou justificar alegando 
que a filha queria ajudá-
-la financeiramente, aos 
12 anos.

Ainda de acordo com a 
delegada, a adolescente, 
aos 9 anos, foi vítima de 
muitas vulnerabilidades 
praticadas pelo seu pai, 
que já está responden-
do por estupro de vul-
nerável na Comarca de 
Parintins.



    Em Tempo

O atacante Dudu vai 
sair do Palmeiras. 
As partes, enfim, 
chegaram a um 

acordo amigável sobre a 
rescisão do atacante. O 
jogador se reuniu com 
os dirigentes no início da 
tarde desta quinta-feira 
(12) e alinhou os termos 
da quebra do vínculo, que 
era válido até dezembro 
de 2025.

O camisa 7 se despede do 
Verdão com 12 títulos, 462 
partidas, 88 gols marcados 
e 102 assistências. O Cru-
zeiro, que já demonstrou 
interesse na contratação 
do jogador na última janela 
de transferências, aparece 
como o favorito para as-
sinar com o atleta, que já 
atuou pela equipe entre 
2009 e 2011.

A decisão foi tomada em 
consenso entre a diretoria 
do clube e o estafe do jo-
gador, que planejam uma 
despedida amigável para o 
camisa 7.

Destino
Conforme apurado an-

teriormente pela reporta-
gem, o Cruzeiro segue como 
o favorito para contar com 
o atacante na próxima tem-
porada. A relação entre o jo-
gador e Alexandre Mattos, 
coordenador de futebol da 
equipe mineira, é um fator 
decisivo na negociação.

A diretoria da Raposa vê 
Dudu como peça-chave 
para retomar a briga por 
títulos no cenário nacional. 
Após perder a final da Copa 
Sul-Americana e não con-
seguir a classificação para 
a próxima edição da Liber-
tadores, a equipe mineira 
aposta no atacante para 
reforçar o elenco na busca 
por novas conquistas.

Histórico no Verdão
Contratado em 2015, 

Dudu é o jogador com mais 
títulos na história do Pal-
meiras, empatado com ou-
tros quatro atletas do elen-
co atual, além de Junqueira 
e Ademir da Guia. Ao todo, 
o atacante disputou 462 
jogos pelo clube, somando 
267 vitórias, 88 gols e 102 
assistências.

Dudu foi um dos princi-
pais nomes na retomada do 
protagonismo do Palmei-
ras no cenário nacional. No 
período em que defendeu 
o clube, conquistou quatro 

Derrota do Palmeiras para o Fluminense 
por 1 a 0, no último domingo (8), no Allianz 

Parque, marcou a despedida de Dudu

CESAR GRECO/SEP

Campeonatos Brasileiros 
(2016, 2018, 2022 e 2023), 
três Campeona-
tos Paulistas 
(2020, 2022 
e 2023), duas 
L ibertado-
res (2020 e 
2021), uma Copa do Bra-
sil (2015), uma Recopa 
Sul-Americana (2022) e 
uma Supercopa do Brasil 
(2023).

Despedida
A derrota do Palmeiras 

para o Fluminense por 1 a 
0, no último domingo (8), 
no Allianz Parque, marcou 
a despedida do atacante 
Dudu.

Reserva desde que re-
tornou de uma grave le-
são ligamentar no joelho, 
Dudu já havia sinalizado 
a algumas lideranças do 
Palmeiras sua intenção de 
deixar o clube ao término 
da temporada, indicando 
que o duelo contra o Flu-
minense seria sua última 
partida no Allianz. Entre 
essas lideranças estava o 
técnico Abel Ferreira, que 
optou por escalar o meio-
-campista Maurício como 
titular.

Assim, além de não par-
ticipar integralmente de 
sua última partida, Dudu 
não conseguiu realizar 
sua despedida completa. 

O jogador per-
deu a oportunidade 

de entrar no gramado com 
seus filhos e também de 
aproveitar um momento 
de celebração antes do 
confronto decisivo com a 
torcida, que comemorou 
efusivamente sua entra-
da em campo na segunda 
etapa.

No intervalo, Dudu 
entrou no lugar do vo-
lante Aníbal Moreno e 
permaneceu em campo 
por pouco mais de 45 
minutos, mas não con-
seguiu evitar a derrota, 
que encerrou o sonho 
do tricampeonato bra-
sileiro. Ao fim do jogo, 
o atacante deixou o 
gramado lentamente, 
caminhando sozinho.

Já no vestiário, Dudu 
pediu a palavra e se 
despediu dos compa-
nheiros de elenco de 
forma emotiva. Con-
tratado em 2015, o 
jogador perma-
neceu em-
prestado ao 
Al-Duhail, do 
Catar, entre 
2020 e 2021, antes de 
retornar ao Verdão.

Ídolo e Palmeiras 
chegaram a um 
acordo para a 
quebra de vínculo 
nesta quinta (12)

Dudu rescinde 
e não joga mais 
pelo Verdão

Última vez que a MotoGP foi realizada no Brasil foi em 2004, no extinto Autódromo de Jacarepaguá, no Rio de Janeiro

MotoGP volta ao Brasil a partir da temporada de 2026
GRESINI RACING

GOIÂNIA

   Da redação

A MotoGP, principal com-
petição de motovelocidade 
do mundo, anunciou o re-
torno ao Brasil após mais 
de duas décadas. A catego-
ria assinou um contrato de 
cinco anos com o governo 
de Goiás para realizar uma 
etapa no Autódromo Inter-
nacional Ayrton Senna, em 
Goiânia, a partir de março de 
2026. A data exata da corrida 
ainda será definida.

O contrato foi firmado 
em uma cerimônia com a 
presença do governador de 
Goiás, Ronaldo Caiado, e do 
CEO da Dorna, empresa que 
detém os direitos da Mo-
toGP, Carmelo Ezpeleta. A 
organização ficará a cargo da 
Brasil Motorsports, promo-
tora também responsável 
pelo GP de São Paulo de 
Fórmula 1.

Goiânia venceu a disputa 
com outras cidades brasi-
leiras, como Rio de Janeiro 
e Brasília, devido às caracte-
rísticas do autódromo, con-
siderado o mais adequado 
para a motovelocidade no 
país. “As áreas de escape 

maiores foram um diferen-
cial importante para garan-
tir a segurança”, destacou 
a Dorna.

A capital goiana superou a 
concorrência e entrou para 
o calendário da MotoGP 
após um processo de ne-
gociações iniciado em julho 
deste ano. Representantes 
goianos viajaram a etapas 
da MotoGP na Europa para 
discutir o evento. “Desde o 
começo, essa negociação 
foi muito importante para 
nós. Vamos trabalhar duro 
para fazer deste evento o 
melhor do mundo”, afirmou 
Ezpeleta.

A expectativa é de que o 
evento atraia até 100 mil 
torcedores no dia da prova 
principal e gere um impacto 
econômico estimado em R$ 
1 bilhão. Além disso, a arre-
cadação de impostos pode 
atingir R$ 200 milhões, be-
neficiando o estado de Goiás, 
a capital Goiânia e municí-
pios vizinhos.

O governo estadual tam-
bém celebrou o feito. “Será 
o maior evento já ocorrido 
em toda a história do Estado 
de Goiás. Goiânia precisa se 

preparar para receber bem 
esses convidados que virão 
do mundo todo”, declarou 
Adriano da Rocha Lima, 
secretário-geral de governo.

“É um momento espe-
cial. A MotoGP está vol-
tando para casa, foi onde 
tudo começou no Brasil há 
37 anos. Sabemos da im-
portância econômica deste 
evento, projetando a ima-
gem de Goiás para o mundo 
inteiro”, afirmou Alan Adler, 
CEO da Brasil Motorsports.

Reforma
O autódromo passará por 

uma reforma que terá início 
em janeiro de 2025, com 
previsão de duração de seis 
meses. As melhorias inclui-
rão alterações nas áreas de 
escape, guardrails e a reno-
vação completa do asfalto, 
a um custo estimado de R$ 
50 milhões. 

“Dadas as características 
do autódromo de Goiânia, as 
intervenções serão mínimas 
para garantir a segurança, 
mas faremos melhorias em 
outras áreas que podem 
durar mais tempo”, explicou 
Adriano da Rocha Lima.
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    Da redação

Estados da região Norte 
e Nordeste têm uma 
média de acesso à 
internet menor que 

a média geral brasileira, de 
acordo com pesquisa preli-
minar do Censo Demográfi-
co 2022: Características dos 
Domicílios, divulgada nesta 
quinta-feira (12), pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

O acesso não é o mesmo 
em todas as regiões, esta-
dos, tampouco entre todos 
os segmentos e raças e et-
nias. No total, nove a cada 
dez brasileiros (89,4%) vivem 
em domicílios com acesso à 
internet. 

Entre as unidades fede-
rativas, o Distrito Federal 
conta com o maior acesso, 
96,2% têm internet em casa. 
Rondônia (91,6%) é a exceção 
em Norte e Nordeste, com 
número maior que a média 
geral. A menor porcentagem 
foi registrada no Acre, com 
75,2%.

Os dados mostram que 
12,9% da população preta, 
12,7% da parda, 7,5% da 
branca e 5,6% da amarela 
não tinham acesso domi-
ciliar à internet. Já entre 
a população indígenas, 

No último Censo, de 2010, 31,3% da população 
residia em domicílio com microcomputador 
com acesso à internet

MARCELO CAMARGO

44,5% não contavam com 
internet em casa.  

A pesquisa mostra ainda 
que em 179 municípios, o 
acesso à internet superava 
95% da população, desses, 
98 estão na região Sul. Na 
outra ponta, em 33 muni-
cípios, o acesso domiciliar à 

internet não chegava a 50%, 
sendo que 32 estão na região 
Norte.

Entre os municípios com 
mais de 100 mil habitantes, 
a maior proporção de aces-
so à internet foi registrada 
em Balneário Camboriú (SC), 
com 97,3% da população com 

internet em casa, e a menor, 
em Breves (PA), com 51,1%.

“Tem uma desigualda-
de regional bastante ex-
pressiva, em especial a re-
gião no Norte e Nordeste 
apresentando, de modo 
geral, proporções maio-
res de indicadores rela-

Acesso não chega 
a 50% em 33 
municípios do 
Brasil, sendo que 
32 estão na região 
Norte

Norte tem menor 
acesso à internet 

cionados a precariedade 
do domicílio”, diz o analis-
ta da divulgação do Censo,  
Bruno Mandelli.

“E quando a gente olha por 
cor ou raça, compara a popu-
lação de cor ou raça amarela 
e a população de cor ou raça 
branca em relação à popu-
lação de cor ou raça preta, 
parda ou indígena, a gente 
nota que eles [pretos, par-
dos e indígenas] apresen-
tam proporções maiores nos 
indicadores relacionados a 
precariedade do domicílio”, 
acrescenta.

O cenário brasileiro mudou 
nos últimos anos e a própria 
tecnologia avançou. No últi-
mo Censo, de 2010, 31,3% da 
população residia em domi-
cílio com microcomputador 
com acesso à internet. Na 
época, não foi considerado 
o acesso à internet pelo ce-
lular, que era bem maior em 
2022.

Resultados preliminares
Esta é a primeira divulga-

ção do questionário amos-
tral do Censo Demográfico 
2022. A pesquisa considera 
os domicílios particulares 
permanentes ocupados. Não 

inclui moradores de domicí-
lios improvisados e coletivos, 
tampouco domicílios de uso 
ocasional ou vagos.

O bloco de características 
dos domicílios do questio-
nário da amostra investigou, 
essencialmente, seis ele-
mentos: condição de ocupa-
ção do domicílio (se próprio, 
alugado ou cedido), material 
das paredes externas, nú-
mero de cômodos, número 
de dormitórios, existência de 
máquina de lavar roupas e 
existências de acesso domi-
ciliar à Internet.

O questionário foi apli-
cado a 10% da população 
e, de acordo com o próprio 
IBGE, os dados precisam de 
uma ponderação para que 
se tornem representativos 
da população nacional. Essa 
ponderação ainda não foi to-
talmente definida, por isso, 
a divulgação desta quinta-
-feira é ainda preliminar.

A delimitação das áreas de 
ponderação passará ainda 
por consulta às prefeituras, 
para que as áreas estejam 
aderentes ao planejamento 
da política pública. Após essa 
definição, serão divulgados 
os dados definitivos.
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A jornalista 
Audrey Bezerra 

comemorou essa 
semana mais 

um ano de vida. 
Ela também 

abrilhantou com 
a presença no 

encontro do TCE-
Am. Parabéns!

A diretora de comunicação do TCE-Am 
Mariana Sodré super atenciosa com os 

colegas, distribuindo simpatia, carimbou o 
sucesso do evento oferecido pelo TCE-Am 

aos comunicadores de Manaus.  

Ana Cristina Belota radiante em 
pose especial para a coluna, ajudou a 

recepcionar os colegas jornalistas no café 
da manhã oferecido pelo TCE-Am

Os admiráveis e sempre gentis 
Jander Vieira e Mazé Mourão 
ajudaram a dar mais brilho ao 

encontro de jornalistas no  
TCE-Am

Hoje literalmente eu tomo café 
com a presidente do Tribunal de 
Contas do Estado do Amazonas 
Conselheira Yara Lins, que reuniu os 
comunicadores de diversos órgãos 
de imprensa, para um desjejum, 
em forma de agradecimento ao 
apoio na divulgação das ações da 
Corte  Amazonense durante todo 
o ano de 2024. Super simples 
e simpática a conselheira foi 
pessoalmente de mesa em 
mesa agradecer os jornalistas.

Mariana 
Sodré e 

Thais Alvares 
estão super 
felizes com 
o trabalho 

desenvolvido 
na 

comunicação 
do TCE-Am 
em 2024. 
Com um 

fechamento 
positivo na 
divulgação 

das ações da 
Corte!

A presidente do TCE-Am Conselheira Yara Lins em 
pose especial com a jornalista Fabiane Moraes, numa 

manhã super descontraída na Corte!

O destaque da semana é para a Exposição Sobre Olhares “A 
arte da Pintura e Fotografia”, que começa hoje no Mirante 
Lúcia Almeida. Cleomir Santos e mais 25 artistas  entre 
fotógrafos e artistas plásticos, apresentam ao público um 
olhar cheio de arte  por meio dos mais diversos trabalhos 
como fotografias e telas. A exposição será durante todo 
esse final de semana das 16 às 22hs.

O jovem 
Lucas 

Figueiredo 
virou a 

folhinha do 
calendário e 
comemorou 
em família 
a data. O 

competente 
advogado 
é sócio da 

Torcida União 
Azul e foi 
bastante 

festejado nas 
redes sociais. 

Sucesso!



COMERCIALLEM
TEMPO@GMAIL.COM

CLASSIFICADOSEM
TEMPO@GMAIL.COM

(92) 98859-0110
COMERCIAL

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Manaus, sexta-feira, 13 de dezembro de 2024

Classitempo12

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110/99969-1624 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

ERRATA DO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2024 – CPC/EIRUNEPÉ

O MUNICÍPIO DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Permanente de Contratação – 
CPC, torna pública a ERRATA do AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 014/2024 - CPC/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL, publicado no 
Jornal em Tempo do dia 11/12/2024. ONDE SE LÊ: ... com a abertura da sessão 
em 23/12/2024, às 09:30h (Horário de Brasília), ... LEIA-SE: ... com a abertura 
da sessão em 26/12/2024, às 09:30h (Horário de Brasília), ....
Eirunepé/AM, 12 de dezembro de 2024.

DÂNGELO DO SOCORRO FALCÃO SALES 
Secretário Municipal de Finanças, Receita e Controle

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2024 

O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Municipal de Contratação-CMC, 
torna público que realizará licitação na modalidade: Pregão Eletrônico Nº 021/2024-CMC/
PMB. OBJETO: Registro de Preços para Eventual Contratação de empresa especiali-
zada em licenciamento de Software de Gestão Pública em Modelo SaaS (Software as 
a Service) e 100% nativo WEB (Cloud), multi-institucional, contemplando e integrando 
diversos entes públicos, de conter todas as informações em uma única base de dados, 
atendendo o disposto no Decreto Federal 10.540/2020 que estabelece o SIAFIC, na 
modalidade licença de uso mensal, visando atender aos serviços de modernização da 
administração pública do Município de Barreirinha/AM, em atendimento as demandas e 
necessidades da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal de 
Educação, de acordo com o Estudo Técnico Preliminar – ETP, Termo de Referência e 
seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance por lote”. Abertura das Propostas 
de Preços e disputa de lances: 26/12/2024, às 11h:00min (horário de Brasília/DF) no 
Portal de compras: www.bll.org.br. Embasamento Legal: Lei Federal n°. 14.133/2021, 
pela Lei Complementar n°. 123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 
230/2024-PMB e Decreto Municipal nº 127/2024-PMB. INFORMAÇÕES: O edital e 
seus anexos encontram-se disponível na Prefeitura Municipal de Barreirinha, na Sala 
da Comissão Municipal de Contratação-CMC, localizada na Rua Militão Dutra, nº 134, 
Centro, Barreirinha/AM, CEP: 69.160-000, de segunda à sexta-feira, no horário de 08:00 
às 12:00 horas. O valor dos custos de reprodução no valor de R$ 50,00 ou gratuitamente 
no site www.barreirinha.am.gov.br, no site www.bll.org.br e no Portal Nacional de 
Contratações Públicas (PNCP). Barreirinha - AM, 12 de dezembro de 2024.

 Juciney da Silva Brito
Agente de Contratação


